




Camino

DE EL ROCÍO A SANTIAGO DE COMPOSTELA

TELÉFONOS DE INTERÉS:

**Oficina de Atención al Peregrino-
Santuario Nacional de El Rocío**

T: +34 620 428 425
oficinadelperegrino@hermandadmatrizrocio.org
www.hermandadmatrizrocio.org

**Asociación Amigos del Camino de
El Rocío a Santiago de Compostela**

T: +34 647 763 889 / +34 652 92 26 41
asamigosdelcaminarociosantiago@gmail.com

Diputación Provincial de Huelva:

T: +34 959 494 600 / Ext: 10235



Huelva es tierra santiaguista. Huelva es tierra rociera. Y es que Huelva es tierra peregrina.

Y ello se refrenda a través de este maravilloso Camino que, junto al Camino Sur, se suma a las demás rutas que parten desde Andalucía buscando su meta en la Tumba de Santiago "El Mayor", el Apóstol y patrón de España, en la capital de Galicia, Santiago de Compostela. Si bien, cuenta con una particularidad que lo hace diferente a otros itinerarios y es la unión de los dos centros de culto religioso de peregrinación más importantes de España, la Catedral de Santiago y el Santuario Nacional de Ntra. Sra. del Rocío; a su vez, centros jubilares (jacobeo y rociere) donde el peregrino podrá alcanzar las

Minera y Sierra de Aracena y Picos de Aroche, antes de adentrarse en la provincia de Badajoz.

Esta ruta, que engloba una distancia de 211 kilómetros, parte desde la misma puerta del Santuario de Ntra. Sra. de El Rocío, bajo la simbólica concha del peregrino, en la Aldea del mismo nombre, paraíso en el que se conjugan perfectamente religiosidad y naturaleza, lindando con el Parque Nacional de Doñana, reserva de la Biosfera, cuyos ecosistemas son únicos en el Mundo. A través de arenales y pinos, y dejando atrás la marisma, se adentra en campos de cul-

llo y sus cotos de caza, en término de Escacena del Campo, donde la relación del peregrino con la naturaleza se hará aún más presente, hasta llegar al municipio de Berrocal, en la comarca de la Cuenca Minera. La majestuosidad del entorno y el encuentro con el declarado "Paisaje Protegido" del río Tinto, de características geológicas exclusivas y enorme riqueza mineral, quedará grabado en la retina del peregrino que transitará en paralelo a su cauce hasta desembocar en las antiguas minas, de las más importantes y mayores a cielo abierto del mundo, y el pueblo de Nerva, siguiendo el trazado del anti-

aracenera de Valdezufre y el precioso y típico municipio de Puerto Moral, lugares donde podrá disfrutar de la exquisita y amplia gastronomía de la comarca, en la que destaca su jamón con Denominación de Origen. En término de Corteconcepción, esta ruta entronca con el Camino Sur para proseguir juntos y despedirse de la provincia de Huelva y la comunidad autónoma andaluza por el municipio de Cañaveral de León, al que accede tras cruzar el impresionante pantano de Aracena. A partir de aquí, se introduce en tierras extremeñas, atravesando las tierras de León, con sus enormes dehesas y donde la



indulgencias convirtiéndose éste, por tanto, en un Camino bidireccional.

El Camino de El Rocío a Santiago de Compostela, que desemboca al llegar a Zafra en la Vía de la Plata, se manifiesta como una experiencia extraordinaria para aquellos peregrinos que lo transitan, no sólo por la cantidad de reminiscencias santiaguistas que puede hallar a lo largo del mismo, sino también por la belleza de los paisajes, ecosistemas y entornos naturales por los que discurre, los contrastes culturales y arquitectónicos, y la riqueza histórica y etnográfica, de costumbres y tradiciones, de los municipios que lo integran, ya que atraviesa la provincia de sur a norte en su parte oriental, pasando por las comarcas del Condado, Cuenca

tivo de frutales, cereales y viñas para recorrer el Condado, atravesando Almonte (al que se llega por el camino de Los Llanos, el mismo por el que se traslada a la Virgen del Rocío hasta su pueblo cada siete años), Bollullos Par del Condado (municipio de especial riqueza vitivinícola, donde sus bodegas se siguen alzando al cielo como la torre de su Parroquia, dedicada a Santiago Apóstol, patrón de esta localidad) y Villaba del Alcor (donde su iglesia, antigua fortaleza almohade, actualmente declarada bien de interés cultural, no dejará impasible a ningún peregrino, así como el convento de las Carmelitas, fundado en la época barroca), para llegar a la pintoresca aldea de Tujena, en Paterna del Campo y, a partir de ahí, comenzar a ascender por el portentoso paraje forestal de La Pata del Caba-

guo ferrocarril minero, actualmente recuperado por el ferrocarril turístico. En su discurrir hacia La Granada de Riotinto, el peregrino no podrá dejar de visitar el enclave del Nacimiento del río Tinto, y la Peña del Hierro, antes de cruzar las sierras del Padre Caro, de Enmedio y de la Hoya, para adentrarse en las dehesas de crianza del cerdo ibérico. Este ecosistema de encinares, alcornoques, castañares o robledales le acompañará por los parajes de la parte más oriental del parque natural de la Sierra de Aracena y Picos de Aroche para, tras recorrer en paralelo parte del cauce del río Odiel, llegar hasta Corteconcepción, no sin antes pasar por la ermita de Santa Marina (devoción proveniente de Galicia y asentada en la zona por las repoblaciones de los gallegos tras la Reconquista), la pedanía

huella santiaguista será palpable en los municipios de Fuentes de León y Segura de León, con su gran castillo que se remonta al siglo XIII y perteneció a la Orden de Santiago. Valencia del Ventoso será el último pueblo antes de llegar a Zafra, final de este Camino y punto de enlace con la Vía de la Plata.

Además de la incuestionable devoción existente al Apóstol Santiago, la de la Virgen del Rocío es, en la actualidad, una de las más extendidas a nivel de la geografía nacional e internacional, lo que convierte a este Camino en eje vertebrador fundamental dentro de la red de Caminos de Santiago, lo que unido a la riqueza natural y monumental, harán de él una vivencia única e irrepetible para el peregrino.

